

Beltran, Alain (dir./ed.)

Le pétrole et la guerre Oil and War

Bruxelles, Bern, Berlin, Frankfurt am Main, New York, Oxford, Wien, 2012. 430 p., 45. ill., 14 tabl.

Enjeux internationaux/International Issues. Vol. 21

Directeurs de collection/General Editors: Eric Bussière, Michel Dumoulin, Sylvain Schirmann, Geneviève Duchenne et/and Émilie Willaert

Imprimé : ISBN 978-90-5201-770-9 br.

SFR 66.00 / €* 49.80 / €** 51.20 / € 46.50 / £ 42.00 / US\$ 69.95

Commander en ligne : www.peterlang.com

Texte de présentation

Loin des clichés et des stéréotypes, il est temps de se poser la question en historiens : le pétrole a-t-il eu une responsabilité dans les nombreux conflits qui ont émaillé le monde depuis le XIXe siècle ? Pour certains, la réponse va de soi, pour d'autres, ce n'est pas du tout évident. Le regard distancié, critique et un examen sur le long terme permettent de donner des éléments de réponse. Certes, la légende noire du pétrole remonte presque à ses origines. Mais cette commodité de pensée ne remplace pas une analyse véritable. Pour aller plus loin, il est nécessaire de comparer les espaces géographiques et les périodes chronologiques car les contextes sont rarement répétitifs. Chaque situation géopolitique demande un raisonnement approprié. Les approches multiples de ce livre (presque tous les continents y sont abordés) sont donc originales à plus d'un titre. L'image du pétrole en sort changée, sinon bouleversée. Derrière ce produit unique, insaisissable, si convoité, ne faut-il pas chercher et trouver les dirigeants politiques, les entrepreneurs, les militaires, etc. en un mot l'Humanité avec sa part de dépassement et sa part de rapacité ? Avant de condamner l'or noir, ne serait-il pas utile de lui donner sa place, toute sa place mais seulement sa place afin de constater qu'il ne fut la plupart du temps que le miroir des ambitions humaines.

This book leaves clichés and stereotypes aside and asks an important question: does oil bear responsibility for many of the conflicts in the world since the nineteenth century? Opinions on this issue are divided. For many the question is answered by the fact that oil's bad reputation goes back almost to its first discovery. But to develop a real analysis, it is necessary to compare the geographical locations and contemporary situations of these conflicts, since the contexts involved are seldom comparable. Each geopolitical situation requires nuanced analysis. A critical look at the situation in the long term, touching on situations in nearly every continent, enables the authors of this volume to develop a truly objective response. The image of petroleum emerges changed, if not turned upside down. The authors argue that perhaps we need to look beyond the oil to the political leaders, the entrepreneurs, the military leaders, even to humanity itself, to find the real root of the problem. Before we condemn «black gold», we need to restore it to its proper place, as a reflection of human ambition.

Contenu

Contenu/Contents: Hubert Loiseleur des Longchamps : Avant-propos - Alain Beltran: Introduction - Gheorghe Calcan : La destruction de l'industrie pétrolière roumaine pendant la Première Guerre mondiale - Roberto Nayberg : La naissance d'une perspective géostratégique. La participation française aux conférences interalliées du pétrole de 1918 - Wu Lin-Chun: Petroleum Problem in China and America's Response, 1937-1945 - Thomas Vaissset : Du charbon au mazout. La révolution de la chauffe dans la Marine nationale (1895-1935) - Morgan Le Dez : Protéger les établissements pétroliers en temps de paix et en période de guerre. L'exemple des raffineries françaises (v. 1929-1945) - Wayne H. Bowen: The Spanish Fuel Crisis during World War II. Magic Pellets, Gasogene and the Allies - Philippe Tristani : De la fermeture du canal de Suez au sabotage des pipelines de l'Iraq Petroleum Company. L'Occident face à l'arme pétrolière, novembre 1956-juin 1957 - Samir Saul : Le pétrole a-t-il été sanctuarisé durant la guerre d'Algérie ? - Niklas Jensen-Eriksen: The Cold War in Energy Markets. British Efforts to Contain Soviet Oil Exports to Non-communist Countries, 1950-1965 - Benoît Doessant : Les transports maritimes de Total et la sécurité des approvisionnements énergétiques de la France (1939-1992) - George Landau: Petroleum and War. The Forgotten Chaco War - Benjamin Bengobeyi : Les nouveaux enjeux du pétrole en Afrique subsaharienne - Douglas A. Yates: Oil, Rebel Movements and Armed Conflict in Africa - Richard C. Thornton: The US-Russian Struggle for World Oil 1979-2010 - Patrick Boureille : Les enjeux pétroliers français au Proche et au Moyen-Orient après la guerre des Six Jours - Dominique Guillemin : De la sécurisation des voies maritimes à la diplomatie navale de coercition. L'action de la Marine nationale pendant la guerre Iran-Irak, 1980-1988 - Farzin Nadimi: Iran's Oil Industry at War & Some Lessons Learned for a Post-War Iran - Jean-Pierre Favennec/Henry Laurens/Pierre Terzian/Michel Trehard : Table ronde - Georges-Henri Soutou : Conclusions.

Nos prix sont donnés à titre indicatif et s'entendent frais de port en sus. Nous nous réservons le droit de modifier nos prix. Nous octroyons un rabais de 5% aux libraires.

* TTC uniquement valable pour l'Allemagne

** TTC uniquement valable pour l'Autriche

Peter Lang - Éditions Scientifiques Internationales
Moosstrasse 1 - Case postale 350
CH-2542 Pieterlen / Suisse

Tél. ++41 (0)32 376 17 17 - Fax ++41 (0)32 376 17 27
e-mail: info@peterlang.com
Website: www.peterlang.com

Auteur(s)/Responsable(s) de publication

Alain Beltran est historien, directeur de recherche au Centre National de la Recherche scientifique, membre de l'unité IRICE, commune aux universités Paris-Sorbonne et Panthéon-Sorbonne. Ses recherches portent essentiellement sur l'histoire de l'énergie depuis la fin du XIXe siècle, l'histoire d'entreprise, l'évolution des grands services publics et l'innovation.

Alain Beltran is Director of Research at the Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS) and a member of the IRICE unit shared by the Paris-Sorbonne and Panthéon-Sorbonne universities. His research interests include the history of energy since the end of the nineteenth century, business history, developments in major public services and innovation.

Nos prix sont donnés à titre indicatif et s'entendent frais de port en sus. Nous nous réservons le droit de modifier nos prix. Nous octroyons un rabais de 5% aux libraires.

* TTC uniquement valable pour l'Allemagne

** TTC uniquement valable pour l'Autriche

Peter Lang - Éditions Scientifiques Internationales
Moosstrasse 1 - Case postale 350
CH-2542 Pieterlen / Suisse

Tél. ++41 (0)32 376 17 17 - Fax ++41 (0)32 376 17 27
e-mail: info@peterlang.com
Website: www.peterlang.com